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Федоров А.В. Смертная казнь (ликвидация) юридического лица  
как уголовное наказание и привлечение к уголовной ответственности 
юридического лица после прекращения его деятельности: 
зарубежный опыт

Статья посвящена вопросам уголовной ответственности юридических лиц. Рассматриваются уго-
ловные санкции, применяемые к юридическим лицам, включая меры уголовного наказания. Отмечается, 
что если для физических лиц высшей из возможных мер наказания является смертная казнь (лишение 
жизни), то для юридических лиц высшей мерой наказания является ликвидация юридического лица, фак-
тически его смертная казнь, выражающаяся в утрате правосубъектности. Обращается внимание, что 
наказание в виде ликвидации обычно назначается в случаях, если деятельность юридического лица в це-
лом или в значительной мере была направлена на совершение преступных деяний, а также когда тя-
жесть совершенного преступления делает невозможным сохранение юридического лица и продолжение 
его деятельности. Указывается, что в дополнение к ликвидации юридического лица суд может назначить 
другие наказания, например конфискацию имущества или штраф. Приводятся примеры применения за ру-
бежом ликвидации юридического лица как уголовного наказания. Констатируется, что в ряде стран воз-
можно привлечение к уголовной ответственности юридического лица после прекращения его деятель-
ности (утраты правосубъектности). Обращается внимание, что если смерть физического лица делает 
невозможным его уголовное преследование, то утрата правосубъектности («смерть» юридического ли-
ца) не должна исключать уголовную ответственность, так как, например, самоликвидация может быть 
для юридического лица одним из возможных путей уклонения от уголовной ответственности. Делается 
вывод, что изучение зарубежного опыта введения уголовной ответственности юридических лиц, в том 
числе применения к ним такой уголовной санкции, как ликвидация юридического лица, и установления нор-
мативного определения порядка уголовной ответственности юридического лица после прекращения его 
деятельности (утраты правосубъектности) представляет не только теоретический интерес, так как 
в Российской Федерации сложились объективные предпосылки для введения уголовной ответственности 
юридических лиц и изучение зарубежного законодательства в указанной части значимо для разработки 
российской теории уголовной ответственности юридических лиц и подготовки соответствующих изме-
нений в российское уголовное законодательство.
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ности юридического лица, правопреемство уголовной ответственности.

Fedorov A.V. Death Penalty (Liquidation) of a Legal Entity as a Criminal 
Punishment and Bringing of a Legal Entity to the Criminal Liability  
after Winding up: Foreign Experience

The article is dedicated to issues of criminal liability of legal entities. Criminal sanctions applicable to legal entities 
including measures of criminal punishment are reviewed. It is noted that where a death penalty (deprivation of life) is 
the supreme measure of punishment for individuals, the supreme measure of punishment for legal entities is liquidation 
of a legal entity, its death penalty in fact, which manifests itself in the loss of the legal capacity. Attention is paid to 
the fact that punishment in form of liquidation is usually imposed in cases when the activities of a legal entity were in 
general or to a great extent aimed at committing of criminal acts or when the seriousness of a committed crime makes 
it impossible to preserve a legal entity and continue its activities. It is noted that court may impose other punishments in 
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addition to liquidation of a legal entity, for example, property seizure or a fine. The author gives examples of application 
of liquidation of a legal entity as a criminal punishment abroad. It is stated that in some countries it is possible to bring 
a legal entity to the criminal liability after winding up (loss of the legal capacity). Attention is focused on the fact that 
while death of an individual makes criminal prosecution impossible, loss of the legal capacity ("death" of a legal entity) 
should not exclude the criminal liability, as self-liquidation may for example be one of the ways of evasion from criminal 
liability by a legal entity. Conclusion is made that study of the foreign experience of introduction of the criminal liability 
of legal entities including application of such criminal sanction as liquidation of a legal entity and the establishment of 
the regulatory procedure for the criminal liability of a legal entity after winding up (loss of the legal capacity) is more 
than of theoretical interest only, as there are objective prerequisites for the introduction of the criminal liability of legal 
entities in the Russian Federation and study of foreign laws in the indicated sphere is important for the development 
of the Russian theory of the criminal liability of legal entities and drafting of the corresponding amendments to the 
Russian criminal laws.
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winding up of a legal entity, loss of the legal capacity of a legal entity, legal succession of criminal liability.


